



## **Informe anual**

# **Gestión y actividades 2022**

Casa Memoria José Domingo Cañas

Diciembre 2022

<b>I. Introducción</b>	3
<b>II. Síntesis de la gestión 2022</b>	3
<b>III. Áreas de trabajo</b>	4
<b>1.1. Área Administración</b>	4
<b>1.2. Área de educación</b>	5
<b>1.2.1 Programa jóvenes derechos humanos y memoria</b>	7
<b>1.2.2 Convenios</b>	8
<b>1.2.3 Prácticas</b>	8
<b>1.2.4 Pasantías</b>	8
<b>1.2.5 Formación con enfoque de derechos humanos</b>	8
<b>1.3 Área de observadores</b>	9
<b>1.4 Trabajo de vinculación</b>	11
<b>1.5 Actividades Mensuales Casa Memoria 2022</b>	13

## **I. Introducción**

La Fundación 1367 gestora y representante de la Casa Memoria José Domingo Cañas constituye una entidad jurídica sin fines de lucro creada como tal en abril de 2009, a partir de la experiencia histórica, colectiva y autogestionada de diversas agrupaciones de familiares de detenidos desaparecidos, sobrevivientes, artistas, militantes, ex militantes, entre otros actores sociales, agrupados entorno a la recuperación de la Memoria Histórica de las experiencias y vivencias de las organizaciones vecinales, estudiantiles y populares que lucharon por la construcción de una sociedad más justa e igualitaria, presentes en la defensa irrestricta de los Derechos Humanos en la actualidad y el compromiso social de reconocimiento y justicia entorno a la represión ejercida en Chile por la Dictadura Cívico Militar entre los años de 1973-1990.

## **II. Síntesis de la gestión 2022**

Durante el año 2022 Casa Memoria José Domingo Cañas cumple su quinto año del convenio de colaboración con el Servicio Nacional del Patrimonio Cultural SNPC. El resultado de la gestión realizada en el año 2022 implicó la asignación de \$22.563.000 de pesos destinados al proyecto Casa Memoria José Domingo Cañas, a desarrollar en colaboración con el SNPC.

Este año se cumplió nuevamente con el objetivo de Casa Memoria José Domingo Cañas el cual busca ser un aporte al patrimonio cultural e histórico local y nacional, comprendiendo que el Sitio fue testigo de graves crímenes de lesa humanidad cometidos por la dictadura cívico-militar, y desde ese señalamiento histórico-territorial, ofrecer a la comunidad tanto de víctimas como a la sociedad en general, un lugar de reflexión, memorias, de producción política cultural, y de promoción y defensa de los derechos humanos, como una forma de contribuir al fortalecimiento de nuestra democracia y nuestra sociedad. Además, apoyar solidariamente la lucha organizada por los Derechos Humanos en general.

Durante el presente año, las medidas asociadas a la contingencia epidemiológica COVID 19, cambiaron, pudiendo abrir nuevamente el sitio de memoria a diferencia de los últimos dos años. El sitio se encontró abierto durante todo el año, realizando actividades presenciales, híbridas, y en línea desde las diversas áreas de trabajo establecidas.

La propuesta programática de la Casa Memoria José Domingo Cañas, se centró en tres líneas de trabajo: Administración, Educación y Observadores de Derechos Humanos. Respecto al área de Archivo y biblioteca permaneció suspendida, ya que no se contaba con las capacidades tecnológicas para seguir avanzando con el trabajo de conservación y digitalización en línea. Las actividades desarrolladas (talleres, cursos, conmemoraciones, reuniones semanales de las comisiones de observadores/as de DD.HH y Educación) respondieron a los objetivos del sitio de memoria, pudiendo cumplir con el calendario establecido en la planificación anual.

Dentro de las actividades relevantes realizadas el presente año se destacan el IV Encuentro de Jóvenes, Derechos Humanos y Memorias, la inauguración de la placa en conmemoración de los 12 años de recuperación de Casa Memoria José Domingo Cañas, el lanzamiento del “Manual para la prevención de Violación a los DD.HH en Recintos de Privación de libertad”, la exposición de los homenajes realizados a las y los integrantes de la lista de los/as 119 realizados en el contexto de pandemia, por mencionar solo algunas.

El presente informe de actividades tiene como objetivo dar cuenta de todas las acciones realizadas en el año 2021 por las distintas comisiones que integran Casa Memoria José Domingo Cañas. Estas actividades convocaron a distintos públicos tanto en el ámbito internacional como nacional.

### **III. Áreas de trabajo**

#### **1.1. Área Administración**

El Área de Administración siguió funcionando en conjunto con contabilidad, lo que permitió durante el año 2022 cumplir con los estándares administrativos y financieros con transparencia y probidad, para asegurar la sostenibilidad futura ante nuestras contrapartes en el Estado al igual como lo ha sido los años anteriores. Es así como nos adaptamos a los nuevos requerimientos que asignó nuestra contraparte la SNPC, como por ejemplos nuevos formularios para dar cuenta trimestralmente de las actividades, como también las audiencias y públicos que visita Casa Memoria, este último formulario se adaptó a la contingencia COVID, considerando las actividades virtuales e híbridas. Este esfuerzo y la distribución de tareas fue

un ejercicio constante con el fin de cumplir con los estándares de rendición con SNPC.

En la administración de este año, se estableció una coordinación del sitio de memorias, la cual tuvo la función de guiar al equipo contratado, conformado en un primer momento por dos profesionales con una jornada laboral de 30 horas, y posteriormente cambiando a un equipo de tres profesionales con 30 horas semanales. Este equipo se encargó tanto de la apertura del sitio al público en general, las comunicaciones (generar contenido para redes sociales y gestión de prensa), la coordinación de las actividades del área de Educación y Observadores/as, administrar las redes sociales, tareas de secretaría, vinculación con otros sitios de memoria, vinculación con el municipio, entre otras tareas.

## 1.2. Área de educación

**Objetivo general de área:** Reforzar la Memoria como aporte al Nunca Más de los crímenes de lesa humanidad que fueron perpetrados durante la dictadura cívico-militar e incorporar el enfoque de derechos humanos en el que hacer educativo.

Objetivos específicos	Metas	Actividades	Medios de verificación
Implementación educativa y de promoción en derechos humanos	Promover la reflexión acerca de la realidad de protección, promoción y ejercicio de los DDHH en Chile actual.	1. Difusión de conmemoraciones 2. Campañas para la protección de los DDHH y estrategias de promoción y ejercicio de derechos. 3. Encuentros con estudiantes secundarios y universitarios a través de charlas y visitas pedagógicas. 4. Vinculación institucional con universidades. 5. Actividades de extensión.	Registro de Campañas virtuales de difusión en redes sociales, talleres y charlas virtuales y visitas pedagógicas presenciales

Desarrollo de cursos y talleres para defensores/as y observadores/as de derechos humanos	Desarrollo de una pedagogía crítica que permita la formación de defensores/as y observadores/as en derechos humanos	1. Realización de cursos virtuales y presenciales aplicando metodologías orientadas a la conformación de grupos humanos capaces de ser observadores/as de derechos humanos en sus localidades y regiones  3. Realización de talleres	Registro de Talleres impartidos vía zoom y talleres presenciales.
--	---	--	---

El propósito de esta línea es desarrollar una labor pedagógica en términos de memoria y derechos humanos, principalmente a través de la pedagogía de la memoria. Para esto, ha sido relevante el conocer y estudiar la realidad local y nacional en materias de derechos humanos, a fin de producir conocimientos e información que pueda contribuir al fortalecimiento del rol de la sociedad civil, de los principios y valores democráticos, y del pleno respeto a los derechos humanos. Al mismo tiempo, se propone promover el enfoque de derechos humanos, incorporando los conocimientos adquiridos, con diversos públicos de la comunidad en general, o grupos de estudiantes escolares y/o universitarios, promoviendo la capacitación y (auto) formación en el enfoque de derechos humanos, y otras temáticas relacionadas que tengan que ver con el quehacer de los mismos grupos con los que se trabaje, a fin de configurar un aprendizaje significativo, compartido y en diálogo con el público participante.

Durante el año 2022, se llevaron a cabo las actividades asociadas al calendario propio del sitio, las cuales se desarrollaron en distintos formatos. A diferencia de los dos últimos años, se hizo un esfuerzo por volver a la presencialidad, principalmente respecto a las actividades conmemorativas y talleres de formación.

Sumado a lo anterior, la virtualidad y el uso de las diversas plataformas virtuales asociadas a Casa Memoria José Domingo Cañas (Instagram, Twitter, Facebook) propició llegar a distintas audiencias y públicos, difundir las actividades del sitio de memorias (campañas, talleres, visitas dialogadas, lives, por mencionar solo algunas), además de transmitir las actividades presenciales por medio de estas plataformas.

Cabe destacar que este nuevo año el funcionamiento de la comisión de educación, compuesta por voluntarios/as se desarrolló de manera virtual, en relación a las reuniones de trabajo semana a semana, y de manera presencial, a través del trabajo de montaje de exposiciones a lo largo del año, y actividades de extensión asociadas a días conmemorativos.

### **1. 2.1 Programa jóvenes derechos humanos y memoria**

El programa Jóvenes, Derechos Humanos y Memoria nace en el año 2015 cuando como Casa Memoria José Domingo Cañas, nos propusimos el poder aportar a las y los jóvenes, herramientas para el conocimiento y educación en Derechos Humanos e instalar la necesidad de que el Enfoque de Derechos Humanos se incorpore en las aulas desde lo cotidiano. Este programa, surge del conocimiento y admiración que tenemos como Sitio de Memoria por el trabajo realizado por las y los compañeros de Argentina, de la Comisión por la Memoria de La Plata, quienes crearon el programa Jóvenes y Memoria en el año 2002. En esa línea nos planteamos generar una experiencia similar en Chile, con los matices propios de nuestra realidad política, social y cultural. Para ello, a fines del 2015 y durante todo el 2016, desarrollamos un programa piloto con el Liceo Confederación Suiza de la comuna de Santiago, en la Región Metropolitana.

En el año 2017 reflexionamos que sería importante articular el Programa con un Sitio de Memoria que tuviera como meta la Educación en DDHH ligada al presente, con miras al desarrollo de los encuentros anuales del programa. Y es así cómo nos articulamos con la Fundación Por la Memoria de San Antonio, organización con la que llevamos muchos años de trabajo colaborativo. Nuestro Primer Encuentro Interregional fue en diciembre del 2017, en un Liceo de San Antonio y en el Sitio de Memoria Rocas de Santo Domingo.

Este año se realizó el IV Encuentro con jóvenes de Santiago y regiones, el cual tuvo lugar los días 14, 15 y 16 de enero, nuevamente articulados con la Fundación Por la Memoria de San Antonio.

Sumado a lo anterior, durante los meses de agosto y septiembre se llevó a cabo el “Taller de Primeros Auxilios” para estudiantes secundarios, impartidos por la Comisión de Educación de Casa Memoria José Domingo Cañas y el equipo de Salud en Resistencia. Este taller fue desarrollado en 3 jornadas, y participaron un promedio de 25 estudiantes. Algunos contenido

abordados fueron: Derechos humanos, derecho a la protesta social, rol del Estado en la protesta social, concepto de primeros auxilios, equipamiento en primeros auxilios, por mencionar solo algunos. Este espacio se configuró como un espacio de aprendizaje del marco de derechos humanos, pero también como un espacio de encuentro de estudiantes secundarios.

### **1.2.2 Convenios**

Respecto a los convenios, se firmó un convenio de colaboración con el Departamento de Filosofía de la Universidad Metropolitana de las Ciencias de la Educación.

Además, se trabajó en conjunto con la Pontificia Universidad Católica, en el marco del proyecto A + S (Aprendizaje y Servicio), a través de trabajos realizados en el sitio de memoria de estudiantes de la universidad, tanto el primer semestre, como el segundo.

### **1.2.3 Prácticas**

Respecto a las prácticas profesionales realizadas en Casa Memoria el año 2022, se llevaron a cabo 3 prácticas, una profesional y dos pre prácticas; (i) Una práctica anual, la cual tuvo una extensión de marzo a diciembre, asociada al área de trabajo social, con la Universidad Tecnológica Metropolitana (UTEM), la cual generó como producto final un protocolo de acompañamiento, (ii) una pre práctica asociada al área de educación, realizada por dos estudiantes de pedagogía en historia de la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación (UMCE), la cual tuvo una extensión mensual, y (iii) una pre práctica de Antropología, de la Academia de Humanismo Cristiano.

### **1.2.4 Pasantías**

Se realizó un trabajo colaborativo de descripción al Archivo Laura Moya, en el marco del Proyecto Fondecyt "Más allá del paradigma de la víctima" de la Universidad Alberto Hurtado, dirigido por la profesora Oriana Bernasconi.

### **1.2.5 Formación con enfoque de derechos humanos**

En cuanto a las actividades de formación con enfoque de derechos humanos, a lo largo del transcurso del año, se desarrollaron 3 cursos formativos.

(i) Curso de defensores de derechos humanos:

El curso de defensores/as de derechos humanos versión primer semestre 2022, se desarrolló en conjunto con el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los DD.HH (ACNUDH). Este curso contó con la certificación de ACNUDH y fue organizado e impartido de manera virtual por la comisión de educación de Casa Memoria José Domingo Cañas, en el periodo de Mayo a Junio, teniendo una extensión de 7 sesiones de 2 horas de extensión.

(ii) Curso de defensores de derechos humanos en el marco del proyecto Newen

El año 2022 CODEPU se adjudicó un fondo Ciss, en el cual Casa Memoria Participó como colaborador a través de la impartición de un curso de defensores/as de derechos humanos. Este curso se llevó a cabo de manera presencial en Casa Memoria, y contó con la participación de personas naturales y organizaciones sociales. Se realizaron 5 sesiones de trabajo, a lo largo de 3 jornadas. Tuvo una participación promedio de 15 personas por jornada.

(iii) Curso de DD.HH para Brigadas de Salud

Finalizando el año, se llevó a cabo el Curso de DD.HH para Brigadas de salud, el cual fue impartido en conjunto con el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los DD.HH (ACNUDH). Esta versión del curso fue específicamente dirigida y diseñada para organizaciones asociadas a temáticas de salud. Contó con 5 sesiones, realizadas de manera virtual, durante el mes de diciembre, teniendo un promedio de 10 a 15 personas por sesión.

### 1.3 Área de observadores

**Objetivo general de área:** Ejercer control social sobre los procedimientos policiales utilizados en las movilizaciones estudiantiles y de cualquier otro sector social, sistematizando información y realizando la denuncia del abuso y represión policial, apoyando a las personas detenidas y/o heridas, acompañándolas a los centros de salud.

Objetivos específicos	Metas	Actividades	Medios de verificación
Monitoreo de la protesta social	Monitorear el actuar de carabineros de Chile durante las protestas sociales llevadas a cabo entre octubre y diciembre del 2021.	Desde marzo a diciembre 2021, se realizaron 19 misiones de observación de manifestaciones.	Informes internos de cada salida de monitoreo
Finalización del programa de pasantías para la sistematización de las misiones de monitoreo	Trabajo de sistematización a través de una ficha generada por la Comisión	Talleres de capacitación  Trabajo de sistematización	Informes internos  Fichas de sistematización por misiones

Esta área está conformada por voluntarios, voluntarias y parte del Directorio de Casa Memoria. Se inicia el trabajo en agosto de 2011.

Para el año 2022 se continuó con las reuniones de manera virtual los lunes, y trabajando en la preparación del informe anual. Se realizaron 4 misiones de monitoreo entre marzo y diciembre del 2021; 8 de marzo, 25 de marzo, 11 de septiembre, 18 de octubre y monitoreos de marchas secundarias.

Además, se continuó con el Programa de Pasantías elaborado en octubre del año 2021, el cual tuvo cabida entre enero y marzo del presente año, y consistió en la sistematización del material recopilado en las misiones.

Desde la comisión de observadores se trabajó en torno a conmemoraciones del “Día Internacional en Apoyo a las Víctimas de Tortura”, el día 26 de junio, y al “Día Internacional en Contra de la Desaparición Forzada”, el día 30 de agosto.

## **1.4 Trabajo de vinculación**

### **Con sobrevivientes y familiares:**

El presente año Casa Memoria José Domingo Cañas, puso especial énfasis en vincularse con las personas sobrevivientes, y familiares de detenidos/as desaparecidos/as del sitio de memorias. generando instancias para recibir y visitar a sobrevivientes y familiares. En esta misma línea, fueron convocados/das a participar de las actividades conmemorativas del Casa Memoria, especialmente en la Conmemoración de la Publicación de la Lista de los/as 119 realizada en julio, y a la conmemoración de los 49 años del Golpe de Estado Cívico Militar.

Sumado a lo anterior, se entrevistó a Javier García Bustos, autor del libro “Rostros de una desaparecida”, sobrino de Sonia Bustos detenida desaparecida del “Cuartel Ollagüe”, en el marco de la Conmemoración del Día Internacional Contra la Desaparición Forzada. En Septiembre se lanzó en Casa Memoria José Domingo Cañas el libro “La Manito Muerta”, escrito por Daniel Silberman, hijo de David Silberman detenido desaparecido del “Cuartel Ollagüe”. A su vez, participamos del lanzamiento del libro “El cuaderno Azul”, en el Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, organizado por la familia de María Cristina López Stewart, donde el directorio de la Fundación 1367 se hizo presente por medio de unas palabras. Participamos como sitio del Proyecto “Senderos de la Memoria”, gestionando la participación de sobrevivientes del Cuartel Ollagüe. El proyecto organizado desde la Red de Sitios, consistió en realizar registros en los diversos sitios de memoria con el fin de rescatar la importancia de estos espacios en el presente.

### **Vecinos**

El trabajo de vinculación con los vecinos es de suma relevancia para el sitio de memoria, ellas y ellos han sido parte fundamental en el proceso de recuperación del sitio por lo que la mantención de las relaciones con la comunidad de vecinas y vecinos es parte relevante de la agenda de Casa Memoria. De las actividades desarrolladas en donde vecinas y vecinos fueron convocados a participar podemos nombrar las actividades: (i) Grullas por la memoria: el cual consistió en un encuentro con vecinas, vecinos, amigas, amigos del sitio convocados a un taller de origami que consistía en aprender a crear una grulla de papel. Dicha actividad contó con buena acogida por parte de las y los participantes por lo que fue replicado en el museo de la memoria en el contexto del 10 de Diciembre, día internacional de los DDHH.

ii) Bordando las memorias construyendo DDHH: La convocatoria para esta actividad apuntaba al mismo público, vecinas/vecinos, amigas /amigos del sitio quienes fueron convocadas a reunirse en torno al bordado como forma de expresión de procesos de memoria y significación . desarrollando una pieza textil conformada por pequeños trozos que finalmente confluyeron y fueron ensamblados conformando una pieza de mayor tamaño. La asistencia fue de alrededor de 15 personas.

### **Sitios y espacios de memoria**

Respecto a la vinculación con otros sitios y espacios de memoria, el equipo de Casa Memoria asistió a las diversas actividades conmemorativas, lanzamientos de libros, inauguración de placas, conversatorios de otros sitios y espacios de memorias, tales como Neltume, la Villa Grimaldi, Colonia Dignidad, el Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, Casa Solidaria Alberto Leiva Vargas en Buin, por mencionar solo algunos.

Cabe mencionar que desde el segundo semestre del año 2022, se ha estado trabajando junto a sitios y espacios de memoria uruguayos el proyecto de conmemoración de los 50 años del golpe de Estado de Chile y Uruguay.

### **Redes**

La participación de Casa Memoria José Domingo Cañas en redes de vinculación durante el año 2022 fueron principalmente en dos espacios: En primer lugar, en la Red de Sitios de Memoria Latinoamericanos y Caribeños. Donde nuestra participación fue principalmente de manera virtual, y de manera presencial, específicamente en el encuentro RESLAC 2022 en ciudad de México. Y, en la Red de Sitios de Memoria y Conciencia (RESMYC), la cual es una red que aúna a los equipos de educación de los diversos sitios de memoria.

### **Instituciones del Estado y municipio**

Dentro de las actividades de vinculación más relevantes con el Estado de Chile, se contempla la participación en el Diseño del Plan de Búsqueda, en el marco de las políticas públicas desarrolladas en el contexto de la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado cívico militar. Además, de las audiencias a petición de Casa Memoria José Domingo Cañas en el Ministerio de Justicia.

En cuanto a la vinculación con el municipio, se participó en las actividades del Observatorio Comunal de Memoria y Derechos Humanos, impulsado por la Municipalidad de Ñuñoa, además de las actividades realizadas por el departamento de turismo.

### **1.5 Actividades Mensuales Casa Memoria 2022**

A continuación, daremos a conocer algunas de las actividades realizadas durante el año 2022 de las diferentes áreas que componen Casa Memoria. Cabe recordar que cada contó con el apoyo de los y las voluntarias que conforman Casa Memoria José Domingo Cañas.

#### **Enero**

- IV Encuentro Programa Jóvenes, Derechos Humanos y Memorias, en San Antonio.



IV Encuentro Programa Jóvenes, Derechos Humanos y Memorias, en San Antonio.

#### **Febrero**

- Vacaciones laborales

#### **Marzo**

- Día Internacional de la Mujer
- Velatones
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH
- Salidas a Terreno Comisión de Observadores de DD.HH

## **Abril**

- Lanzamiento del “Manual para la Prevención de Violación a los DD.HH en Recintos de Privación de Libertad”.
- Conmemoración 12 años de Recuperación de Casa Memoria José Domingo Cañas
- Velatones
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH



Conmemoración 12 años de Recuperación de Casa Memoria José Domingo Cañas

## **Mayo**

- Velatones
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH
- Día del Patrimonio
- Visitas dialogadas y pedagógicas



(Registro día del patrimonio 2022)

## **Junio**

- Curso de defensores y defensoras de DD.HH
- Velatones
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH
- Presentaciones Proyectos A+S
- Visitas dialogadas y pedagógicas
- Conmemoración “Día Internacional en Apoyo a las Víctimas de Tortura”
- Participación en RESLAC
- Participación en RESMyC



Actividad Virtual “Día Internacional en Apoyo a las Víctimas de Tortura”



Velatones

## Julio

- Conmemoración “Publicación lista de los/as 119”
- Velatones
- Visitas dialogadas y pedagógicas
- Participación en RESLAC
- Participación en RESMyC
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH



Conmemoración “Publicación lista de los/as 119”

## Agosto

- Taller de Primeros Auxilios en el marco del Programa Jóvenes Derechos Humanos y Memorias.
- Conmemoración “Día Internacional Contra la Desaparición Forzada”
- Visitas dialogadas y pedagógicas
- Velatones
- Visita del embajador de Italia a Casa Memoria José Domingo Cañas
- Participación en RESLAC
- Participación en RESMyC
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH



Taller de Primeros Auxilios en el marco del Programa Jóvenes Derechos Humanos y Memorias.

Javier García Bustos, autor del libro "Rostros de una Desaparecida"  
(Ediciones Overol, 2022):



**"Esta es una historia personal que se replica en muchos familiares de detenidos desaparecidos"**



Publicación de entrevista a Javier García Bustos, en Conmemoración "Día Internacional Contra la Desaparición Forzada"



Visita del embajador de Italia a Casa Memoria José Domingo Cañas

## **Septiembre**

- Taller de Primeros Auxilios en el marco del Programa Jóvenes Derechos Humanos y Memorias.
- Visitas dialogadas y pedagógicas
- Salida a Terreno Comisión de Observadores de DD.HH
- Lanzamiento de libro “Los Desaparecidos en el Rugby”
- Lanzamiento de libro “La Manito Muerta”
- 11 de septiembre Conmemoración Golpe de Estado Cívico Militar
- Velatones
- Participación en el diseño del Plan de Búsqueda
- Participación en RESLAC
- Participación en RESMyC
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH



Visita a Colonia Dignidad 10 de Septiembre



11 de septiembre Conmemoración Golpe de Estado Cívico Militar



Visitas dialogadas



Lanzamiento Rugby

## **Octubre**

- Trabajo pre practicantes UMCE
- Trabajo pre practicantes Academia de Humanismo Cristiano
- Visitas dialogadas y pedagógicas
- 18 de octubre Salida a Terreno Comisión de Observadores de DD.HH
- Conversatorio “Retrospectiva de la revuelta social: ¿Y ahora qué?”
- Conversatorio Registrando la historia, construyendo memorias”
- Inauguración Exposición: “Montaje + violencia = X”
- Muestra Fotográfica “Estallido social: Violencia y Rabia”
- Velatones
- Participación en el diseño del Plan de Búsqueda
- Participación en RESLAC
- Participación en RESMyC
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH



Conversatorio “Retrospectiva de la revuelta social: ¿Y ahora qué?”



Inauguración Exposición: “Montaje + violencia = X”

## Noviembre

- Visitas dialogadas y pedagógicas
- Trabajo Pasante Archivo Laura Moya
- Reuniones de coordinación Conmemoración 50 años Chile-Uruguay.
- Actividad Mil Grullas de papel contra el olvido”
- Grabación Proyecto “Senderos de la memoria”
- Montaje exposición “Ejecutados políticos”
- Velatones
- Curso de defensores y defensoras de derechos humanos, en el marco del proyecto Newen.
- Participación en el diseño del Plan de Búsqueda
- Participación en encuentro RESLAC en Ciudad de México
- Participación en RESMyC
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH
- Cierre Proyectos A + S segundo semestre.



Actividad Mil Grullas de papel contra el olvido



Curso de defensores y defensoras de derechos humanos, en el marco del proyecto Newen.



Visitas dialogadas y pedagógicas

## Diciembre

- Reuniones de coordinación Conmemoración 50 años Chile-Uruguay.
- 10 de diciembre Actividad “Mil Grullas de papel contra el olvido” en Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, Día Internacional de los DD.HH.
- Actividad cierre de año “Bordando Memorias, Construyendo DD.HH”.
- Curso de defensores y defensoras de derechos humanos para Brigadas de Salud, online.
- Participación en el diseño del Plan de Búsqueda
- Participación en RESMyC
- Reuniones semanales de coordinación: Comisión de Educación y Comisión de Observadores/as de DDHH
- Jornadas de evaluación 2022 y planificación 2023.



Actividad cierre de año “Bordando Memorias, Construyendo DD.HH”.



10 de diciembre Actividad “Mil Grullas de papel contra el olvido” en Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, Día Internacional de los DD.HH.

El respaldo de las actividades es posible encontrarlo en las redes de Casa Memoria José Domingo Cañas:

<https://www.instagram.com/casa.memoria/>

<https://www.josedomingocanas.org/>